



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu
www.cc-sud.eu

Compte rendu de la réunion du Groupe de Travail Espèces pélagiques et ICCAT Jeudi 24 avril 2025 – Saint Jacques de Compostelle et visioconférence

Le Groupe de Travail a été ouvert par Alfonso Villares Bermudez (Conselleiro do Mar de la Xunta de Galicia), qui a remercié les membres d'être venus en Galice, région où la pêche représente 5% du PIB. Il a souligné l'importance de la durabilité et du respect des ressources, de la régionalisation, de la définition de la pêche artisanale, du renouvellement générationnel, de la définition du patrimoine naturel. Il a indiqué que le travail des membres va servir à l'avenir.

Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a commencé par remercier Amanda Perez Perera (CE) et les administrations française, espagnole et portugaise, présentes en ligne. Le compte rendu de la réunion précédente a été validé, et un point a été ajouté à l'ordre du jour à la demande de Jean-Marie Robert (OP Pêcheurs de Bretagne) afin de discuter des anchois du Golfe de Gascogne.

I. ICCAT

1. Présentation par l'AZTI

a. Thon rouge (*Thunnus thynnus*)

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a rappelé que la dernière évaluation du TAC (40 570 tonnes pour 2023-2025) a eu lieu en 2022, elle doit être mise à jour cette année. Différents modèles indiquent que la biomasse, les captures et TAC pour le thon rouge augmentent au cours des dernières années.

Une étude génétique est en cours pour le stock Atlantique Ouest, mais la Commission a refusé de financer cette étude pour le stock Est. Les premiers résultats obtenus il y a peu pour l'Ouest pourraient permettre de réévaluer la stratégie de gestion et donner lieu à un TAC différent. Le SCRS va émettre en octobre 2025 un conseil de TAC qui sera basé sur la stratégie actuelle, ou différente s'ils considèrent cette nouvelle information comme significative.

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a conclu en disant qu'ils ont prévu de faire une nouvelle évaluation du stock en 2026 ainsi que de revoir la stratégie de gestion en 2028 pour essayer de la simplifier.

Il a été indiqué à Raúl Garcia (WWF) que ce type d'étude génétique est innovante, mais n'est pas utilisée pour la première fois (thon rouge du Sud). Elle devrait mieux fonctionner sur les populations de petite taille car il faut réaliser des échantillons. Jean-Marie Robert (OP Pêcheurs de Bretagne) et Raúl Garcia (WWF) regrettent que cette étude ne concerne que l'Ouest car il a été prouvé que les deux stocks se mélangent. Jean-Marie Robert (OP Pêcheurs de Bretagne) propose que le CC SUD demande à la Commission le financement de cette étude. Haritz Arrizabalaga (AZTI) a répondu que l'étude du stock Ouest qui a débuté il y a 15 ans a été financée par la NOA (USA) et non par l'ICCAT. Des fonds pourraient être trouvés pour financer l'étude du stock Est, car d'autres CPC ont montré leur intérêt.

Enfin, Haritz Arrizabalaga (AZTI) a répondu à Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) que lorsqu'il parlait de revoir la stratégie de gestion en 2028, cela ne concernait pas les objectifs de gestion, qui sont dépendants de la Commission.

b. Thon blanc (*Thunnus alalunga*)

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a indiqué qu'il y a eu peu de nouvelles informations depuis le dernier GT. Les captures, indices et biomasse ont augmenté ces dernières années. Le TAC a augmenté à 47 251 tonnes, ce qui est très proche du niveau maximal permis par la procédure de gestion annuelle (50 000 tonnes). La stratégie actuelle pourrait être révisée en 2026 car nous sommes dans le 2^{ème} tour de la MSE, donc l'ensemble des processus vont être révisés. Le protocole des circonstances exceptionnelles devra être appliqué pour 2025.

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a également rappelé aux membres l'importance de capturer le plus grand nombre de thons marqués pour mieux connaître et gérer la ressource.

c. Patudo (*Thunnus obesus*)

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a indiqué que le stock était en situation de légère surexploitation, mais autour du point de RMD. La principale nouveauté est que le TAC a été augmenté à 73 011 tonnes, et les jours de fermeture pour les DCP (FAD) ont été diminués à 45. L'évaluation de l'état du stock sera réalisée au mois de juillet.

En 2018, un processus de MSE multi-espèces a débuté afin de gérer conjointement les thonidés d'Atlantique. Haritz Arrizabalaga (AZTI) espère que le SCRS pourra présenter les premiers résultats cette année.

Haritz Arrizabalaga (AZTI) a répondu à Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) qu'il semblerait que les réunions d'ambassadeurs où le CC SUD pourrait être présent et être consulté sur ses préférences en matière d'objectifs de gestion (comme cela a été fait pour le thon rouge) ne pourront pas se tenir en 2025, mais plutôt en 2026.

2. Point d'information sur l'Inter CC ICCAT

Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a introduit le sujet en rappelant qu'un cadre de travail avait été établi en 2023 pour travailler avec le CCRUP, LDAC et MEDAC sur la question de l'ICCAT. Marie Le Bras (Secrétariat du CC SUD) a ensuite indiqué que le CC SUD avait participé à une réunion Inter CC ICCAT le 7 février dernier où il avait été convenu et conclu des actions, comme la rédaction par Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) d'une lettre conjointe à la CE pour garantir que les CC soient consultés dans le processus de MSE. Il était aussi question de définir des thèmes horizontaux, et s'il y a un intérêt commun pour ces thèmes, de réaliser un avis conjoint. Enfin, le calendrier des prochaines réunions a été présenté.

En réponse à Miren Garmendia (OPEGUI), Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a précisé que chaque CC réalisait son propre avis ICCAT, en ce qui concerne ses espèces

d'intérêt, et qu'il pourrait également y avoir un avis conjoint sur les questions transversales, si le Groupe de Travail en convenait, auquel cas il travaillerait sur un document qui serait mis à la disposition des membres. Les membres peuvent également soumettre au Secrétariat des propositions ou des thèmes qu'ils souhaitent inclure.

3. Projet d'avis thon rouge (*Thunnus thynnus*) et thon blanc (*Thunnus alalunga*)

Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a présenté les principaux éléments de l'avis, expliqué la raison de l'inclusion d'une annexe, a rappelé le calendrier et a donné la parole aux membres.

Les membres n'avaient rien à ajouter sur la partie thon rouge et thon blanc, mais ont discuté du point sur les captures accessoires d'espadon de l'Atlantique Nord (*Xiphias gladius*). Il a été convenu que ce paragraphe devait être reformulé par le secteur français (qui a été le principal contributeur de l'avis) afin qu'il soit clair que le CC SUD demande un partage chiffré du quota « Autres États Membres » entre la France et l'Irlande, afin de ne pas le dépasser et de permettre une gestion durable de ce stock. Jean-Marie Robert (OP Pêcheurs de Bretagne) a en effet indiqué que les prises accessoires d'espadon de l'Atlantique Nord avaient augmenté ces deux dernières années, et que le quota « Autres États Membres » avait été dépassé en 2024.

II. Anchois du golfe de Gascogne

Jean-Marie Robert (OP Pêcheurs de Bretagne) a informé les membres que le CIEM allait réévaluer le plan de gestion informel de l'anchois du Golfe de Gascogne datant de 2012. Il y voit la nécessité que le CC SUD prenne les devants, en créant un Groupe Ad hoc.

Les membres ont soutenu cette initiative car l'espèce est de grande valeur. Il a ensuite été décidé par les membres que la création d'un Groupe Ad hoc sur l'anchois du golfe de Gascogne devrait être validée lors du prochain Comité Exécutif du 27 mai 2025, avec au maximum trois représentants de chaque famille (ES, FR, PT, ONG). Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a ajouté que ce futur Groupe devra présenter son travail au Groupe de Travail Espèces pélagiques et ICCAT.

III. Projet d'avis effets du changement climatique sur les espèces pélagiques

Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a rappelé le calendrier et les points principaux de cet avis, et a remercié Chloé Pocheau (Secrétariat du CC SUD) pour son travail sur ce projet. Elle a ensuite donné la parole aux membres.

David Milly (OP Pêcheurs d'Aquitaine), Sergio Lopez (Président du CC SUD) et Javiez Lopez (OCEANA) ont salué cet avis qui a été très bien documenté. Maria-José Rico (Présidente du Groupe de Travail) a donc conclu ce point en indiquant que cet avis serait présenté au prochain Comité Exécutif.

IV. Point d'information du PELAC sur le chinchard et le maquereau

Jérôme Jourdain (Président du GT II PELAC) a commencé par rappeler que ces échanges d'informations entre Conseils Consultatifs sont très importants. Le PELAC a divers Focus Group (FG) afin de préparer des benchmark, dont un sur le chinchard et un sur le maquereau.

Concernant le **chinchard**, il a été décidé que les travaux pour les trois stocks (Mer du Nord, Ouest, Sud) allaient continuer dans un même FG, car des connectivités existent entre ces stocks, et des travaux vont être réalisés comme l'identification génétique et la délimitation des stocks. Le PELAC souhaite réaliser son prochain benchmark dans les 5 prochaines années et va pour cela réaliser des études génétiques des stocks. Jérôme Jourdain (Président du GT II PELAC) a indiqué que l'objectif de ce FG est d'élaborer un plan de recherche à long terme et des stratégies de gestion pour les différents stocks. Le prochain FG devrait se tenir en septembre 2025.

Stock Ouest : le PELAC avait établi un plan de reconstitution du TAC en prévision de ce qui s'est passé en 2023. Suite au Brexit, il souhaite réactiver les travaux avec le Royaume-Uni pour définir une gestion commune.

Stock Sud : la stratégie de gestion à long terme a été remise en cause à la suite de points de référence modifiés par le CIEM. Le PELAC souhaite donc réactiver les travaux suite au dernier avis du CIEM qui permet d'avoir plus de visibilité sur la perception de ce stock (niveau de recommandation du TAC en adéquation avec les captures).

Stock Mer du Nord : le PELAC travaille sur un plan de reconstitution car il connaît actuellement la même situation qu'il a connu ces deux dernières années pour le stock Ouest.

Concernant le **maquereau**, Jérôme Jourdain (Président du GT II PELAC) a rappelé que le FG existait depuis juillet 2024, que le benchmark a été terminé au mois de mars et que le rapport devrait être disponible au début du mois de mai. Le PELAC espère un accord entre États côtiers sur une répartition des TAC, et souhaite intégrer les questions du changement climatique sur les écosystèmes. Il espère également pouvoir organiser leur prochaine réunion fin mai 2025, avec les conclusions du benchmark.

Parmi les évolutions principales, Jérôme Jourdain (Président du GT II PELAC) a indiqué qu'il y a eu une révision de la mortalité naturelle M sur le stock qui est non constante selon l'âge (plus forte pour les âges 1 et 2, qui diminue avec le temps), ce qui a un impact sur la dynamique du stock. Il y a également une baisse importante de la biomasse confirmée par le benchmark, du fait de sa surexploitation, valeur actuellement proche de Blim.

Raul Garcia (WWF) et Juan Manuel Trujillo (ETF) se sont interrogés sur ce qu'il se passerait si le stock passait sous Blim. La Norvège par exemple, ne respecte pas les quotas.

Aurelio Bilbao (OPESCAJA) a souligné la nécessité de fermer la pêche au maquereau pour tous (y compris les pays hors UE) le temps que le stock récupère. En réponse, Jérôme Jourdain (Président du GT II PELAC) a indiqué que le PELAC avait envoyé deux courriers à la CE en ce



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu
www.cc-sud.eu

sens, et qu'elle avait répondu qu'elle dialoguait avec la Norvège. Javier Lopez (OCEANA) a ajouté que le Royaume-Uni devrait également être intéressé à trouver une solution de répartition du quota car le maquereau est l'espèce qui représente la plus grande valeur commerciale pour eux. Miren Garmendia (OPEGUI) a suggéré de négocier un plan de récupération avant d'en arriver à une fermeture totale des pêcheries de maquereau.

BILAN :

- **Les membres ont reçu des informations scientifiques concernant le thon rouge, le thon blanc et le patudo,**
- **Les membres ont été informés sur le travail mené au sein de l'Inter CC (avec le CCRUP, MEDAC, LDAC) concernant l'ICCAT, et du calendrier prévu,**
- **Le projet d'avis sur le thon rouge, le thon blanc et les captures accessoires d'espadon sera légèrement modifié avant présentation au prochain ComEx,**
- **Aucun changement n'a été apporté au projet d'avis sur les effets du changement climatique sur les espèces pélagiques, qui a été validé par le Groupe de Travail et qui sera soumis pour adoption au prochain ComEx,**
- **Les membres ont reçu les informations du PELAC sur le chinchard et le maquereau,**
- **La création d'un Groupe Adhoc sur l'anchois du Golfe de Gascogne, ayant été approuvée par le Groupe de Travail, sera discutée au prochain ComEx.**